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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Nada frena el consumo de tabaco, alcohol y chatarra en México 
Compra de productos nocivos para la salud no cede pese a alzas de impuestos 
 

 
Senadores se alistan para brinco electoral 
Tres días para que inicie el proceso 
 

 
“No vamos a dividir, hay que reconciliar” 
Encabeza Xóchitl Gálvez el Frente Amplio 
 

 
FGR batea a DEA: No entregará muestras de drogas incautadas 
Narco. EU quiere analizar los precursores para dar con las rutas de estupefacientes que 
llegan a México; envía sin éxito notas diplomáticas, e-mails y cartas institucionales, a los 
que suman pedidos verbales 
 

 
En armas en contra del narco, comuneros de Guerrero 
Ataque de La Familia Michoacana 
 

 
Anticipan expertos paquete económico optimista para 2024 
Analistas. Riesgo de sobreestimación, pero en los armamentos en las precios e ingresos 
 

 
Padrón de Pensiones del Bienestar creció 11% en 10 meses; ya tiene 11.42$ millones 
Gesto total por pensiones, ascenderá a $2 billones en 2024 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

"¡Control, control. Habla AMLO!" Presidente termina primera 
supervisión del Tren Maya  
https://www.milenio.com/politica/lopez-obrador-termina-supervision-tren-maya 
El presidente Andrés Manuel López Obrador, concluyó este domingo el 
primer recorrido de supervisión a bordo del Tren Maya. A través de sus redes 
sociales, el mandatario mostró detallés de su gira de fin de semana en la que 
estuvo en la cabina del primer convoy que recorrió las vías del tren 
acompañado por parte de su gabinete, empresarios y colaboradores. 
"Control, control. Habla AMLO", se escucha en el video mientras el 
presidente está en la cabina del convoy. 
El video muestra el recorrido que hizo el presidente desde el viernes hasta 
las primeras horas del domingo a bordo del tren. Se le puede ver en las 
estaciones que están en construcción, en el vagón acompañado de 
integrantes de su gabinete o el empresario Carlos Slim. También se puede 
ver a López Obrador caminando por los vagones en medio de aplausos y 
felicitaciones. 
 
Senadores se alistan para brinco electoral; tres días para que 
inicie el proceso  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/senadores-se-alistan-para-brinco-electoral-tres-
dias-para-que-inicie-el-proceso/1606854 
En el inicio de un nuevo periodo ordinario en el Congreso y a días de que 
inicie el proceso electoral, al menos 22 senadores tienen puesta la mira en 
un nuevo cargo de elección popular, rumbo a los comicios de 2024.  Sus 
aspiraciones dependerán de la voluntad de las dirigencias de sus partidos 
políticos, así como de las reglas para la definición del género de las o los 
candidatos. Dado que ni la Constitución ni las leyes los obligan a separarse 
del cargo para buscar una candidatura, los 22 senadores están a merced de 
las reglas internas de sus partidos. Entre los legisladores que ya alzaron la 
mano están Xóchitl Gálvez, quien ayer fue declarada coordinadora para la 
Construcción del Frente Amplio por México, e Indira Kempis, quien se 
apuntó para lanzarse como candidata presidencial.  

https://www.milenio.com/politica/lopez-obrador-termina-supervision-tren-maya
https://www.excelsior.com.mx/nacional/senadores-se-alistan-para-brinco-electoral-tres-dias-para-que-inicie-el-proceso/1606854
https://www.excelsior.com.mx/nacional/senadores-se-alistan-para-brinco-electoral-tres-dias-para-que-inicie-el-proceso/1606854


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Además, hasta el momento hay 13 legisladores que buscarán una 
gubernatura, como los morenistas Alejandro Armenta, Eduardo Ramírez y 
Lucía Meza, y los panistas Kenia López Rabadán y Julen Rementería. 
 
Apelará FGR suspensión al proceso por lavado contra Lozoya  
https://www.reforma.com/apelara-fgr-suspension-al-proceso-por-lavado-contra-
lozoya/ar2669030?v=6 
La Fiscalía General de la República (FGR) apelará la resolución de un juez 
federal que suspendió el proceso judicial contra Emilio Lozoya, el ex director 
de Pemex, por el delito de lavado de dinero en la compra de la planta de 
Agronitrogenados. 
 
Vuelve PAN al Ángel 23 años después, ahora aliado al PRI  
https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/vuelve-pan-al-angel-23-anos-despues-ahora-
aliado-al-pri/ 
A 23 años de la apoteósica celebración de Vicente Fox Quesada en la glorieta 
del Ángel de la Independencia por el triunfo electoral del año 2000, con el 
que sacó al PRI de Los Pinos, el PAN regresó a ese emblemático lugar donde 
el guanajuatense inició con la esperanza del cambio. La diferencia es que 
ahora Acción Nacional se unió a sus antiguos adversarios del partido tricolor 
y del PRD, además de que se sumaron organizaciones de la sociedad civil 
para postular a una mujer como responsable de la construcción del Frente 
Amplio por México y virtual candidata presidencial rumbo a las elecciones 
federales del próximo año: Xóchitl Gálvez Ruiz. Desde las 6 de la mañana 
comenzaron a llegar los primeros contingentes de apoyo a la senadora 
panista, movilizados por las estructuras partidistas. Los priistas fueron los 
primeros en hacer su arribo y ocuparon los espacios más cercanos al 
templete, luego llegaron los panistas y al final los perredistas, todos con 
banderines con colores y logotipos de sus respectivos partidos. 
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Xóchitl llama a una “hazaña ciudadana” para ganar la 
Presidencia en 2024  
https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/xochitl-llama-a-una-hazana-ciudadana-para-
ganar-la-presidencia-en-2024/ 
En lo que fue considerado su arranque por la Presidencia de la República, 
en el Ángel de la Independencia, la senadora del PAN Xóchitl Gálvez Ruiz 
convocó a una “hazaña ciudadana” para que la oposición derrote a Morena 
en 2024. Tras recibir la constancia que la convierte en la coordinadora de los 
trabajos del Frente Amplio por México (FAM), quien será su candidata 
presidencial instauró además lo que será la máxima de su eventual 
gobierno: “No dividir, no ofender y no engañar al pueblo”. Reiteró que de 
llegar a la silla presidencial en su gabinete no habrá “ni huevones ni rateros 
ni pendejos”. “Los vengo a convocar a una hazaña ciudadana, a un gobierno 
de la gente y para la gente. Quiero un México libre del miedo que provoca 
el crimen, un México en donde ser mujer no sea una desventaja, un México 
en donde quien gobierne no se levanté sólo a hablar, sino a chambear”, 
declaró. 
 
'No vamos a dividir, hay que reconciliar'  
https://www.reforma.com/no-vamos-a-dividir-hay-que-reconciliar/ar2669070?v=5 
La senadora Xóchitl Gálvez se convirtió ayer en la abanderada del Frente 
Amplio por México para la elección presidencial de 2024. 
 
Advierten cuatro riesgos para las elecciones de 2024; confían 
en autoridades comiciales  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/advierten-cuatro-riesgos-para-las-elecciones-de-
2024-confian-en-autoridades-comiciales 
El principal problema de la sobrevivencia de la democracia mexicana para 
2024 es el crimen organizado, consideró el expresidente del IFE, Luis Carlos 
Ugalde, al hablar con Excélsior de 4 riesgos para el objetivo principal de las 
elecciones del próximo año, en el contexto del inicio del año electoral, a 
partir de este 7 de septiembre. Al asegurar que “mantener la transferencia 
pacífica del poder y que las elecciones sean un instrumento para destensar 
conflictos, renovar políticas, generar esperanza y mantener la estabilidad 
política del país”, es el gran objetivo de las próximas elecciones, mencionó  
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cuatro riesgos, “que no predicciones”, que podrían atentar contra esa 
vocación de transferencia pacífica del poder de los comicios. 
Los cuatro riesgos son: la participación del crimen organizado, la posibilidad 
de que el Ejército se politice, la interferencia del presidente López Obrador 
en las campañas y que él y su partido no acepten los resultados electorales 
en caso de perder. Sobre las precampañas adelantadas criticó que el 
Tribunal Electoral legalizó lo que estaba en contra de la Constitución y 
aseguró que, en estas precampañas prolongadas con un gasto altísimo, en 
el caso del bloque de Morena, “se está gestando la corrupción ya, no hay 
manera de detenerlo, quiere decir que el nuevo gobierno tendrá que pagar 
las facturas de estas precampañas”. 
 
Cambio climático amenaza 68% de ruta del Tren Maya  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/cambio-climatico-amenaza-68-de-ruta-del-tren-
maya/ 
La ruta del Tren Maya incluye al menos 28 municipios vulnerables a los 
efectos de la crisis climática, según un cotejo de su trazo y el Atlas de 
Vulnerabilidad 2021 del Instituto Nacional de Ecología y Cambio Climático 
(INECC). De ellos, 14 se localizan en Yucatán, cinco en Campeche, tres en 
Tabasco, cuatro en Quintana Roo y dos en Chiapas. El ferrocarril atravesará 
41 municipios y 181 localidades. La zona de influencia del tren, el proyecto 
más emblemático del gobierno federal, enfrenta amenazas por ciclones 
tropicales, inundaciones, altas temperaturas y sequía. Fenómenos recientes 
exponen las amenazas identificadas. Por ejemplo, en abril pasado, el 
municipio de Bacalar, en Quintana Roo, padeció sequía extrema, luego de 
varias temporadas de mayores niveles de humedad, según datos del 
Monitor Mesoamericano de Sequía. Bacalar, que integra la ruta del Tren 
Maya, ya había registrado sequía severa en ese mismo mes de 2020. 
 
Impone Sedatu a proveedor implicado en Caso Segalmex  
https://www.reforma.com/impone-sedatu-a-proveedor-implicado-en-caso-
segalmex/ar2669095?v=4 
La Secretaría de Desarrollo Territorial y Urbano (Sedatu) impuso como 
requisito a sus licitantes en al menos seis obras la adquisición de mobiliario 
urbano de la marca "Grava y Arena", propiedad de Hugo Buentello 
Carbonell, ex funcionario implicado en la trama de corrupción de Segalmex. 
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Guerrero: se arman 43 pueblos contra La familia michoacana  
https://www.jornada.com.mx/2023/09/04/estados/028n1est 
San Miguel Totolapan, Gro., Alrededor de 800 campesinos de 43 
comunidades de los municipios de San Miguel Totolapan y Heliodoro 
Castillo se levantaron en armas contra presuntos integrantes de la 
organización criminal La familia michoacana, que el jueves pasado 
comenzaron a atacar el poblado de Linda Vista, en la región Tierra Caliente 
de Guerrero. En una de las agresiones armadas murió el ex comisario 
municipal Hugo Cortés Barragán. Autoridades de la localidad afirmaron que 
la supuesta disputa por el territorio encabezada por La familia michoacana 
tiene que ver más bien con el tráfico de madera y proyectos mineros, así 
como con el agua que hay en esta zona de la Sierra Madre del Sur. 
El sábado, en un comunicado, comisarios de 67 pueblos de los municipios 
de San Miguel Totolapan y Heliodoro Castillo, pidieron al presidente Andrés 
Manuel López Obrador ayuda. 
 
Estamos listos para enfrentar cualquier reto en la CDMX  
https://www.jornada.com.mx/2023/09/04/capital/033e1cap 
–Dicen que el Presidente (López Obrador) no lo quiere… 
No, la verdad no es así, cuando estás en esta posición surgen cualquier 
cantidad de rumores. ¿Qué es lo que yo he sentido en estos casi cuatro 
años?: un respaldo a la capital y a la policía de la Ciudad de México por el 
gobierno federal. ¿Quién encabeza el gobierno de México?, pues el señor 
Presidente, y nunca hemos tenido algo mal. 
Omar García Harfuch aún no cumple los 50 y desde la Secretaría de 
Seguridad, es decir, desde la policía, ha escalado en las encuestas de 
popularidad hasta el primer lugar y con seguridad responde: Estamos listos 
para enfrentar cualquier reto en la ciudad. 
–En el Zócalo... ¿no le han hecho el feo? 
“No, jamás, al contrario, hemos recibido un gran apoyo. Creo que si fuera 
cierto no estaría donde estoy. Difícilmente estaría cumpliendo las tareas 
encomendadas. A diario trabajamos con el gobierno de México, o sea, todos 
los días, y nosotros estamos apegados a la estrategia de seguridad del 
gobierno de México. 
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FGR batea a DEA: no entregará muestras de drogas incautadas  
https://www.milenio.com/politica/fgr-batea-a-dea-no-entregara-muestras-de-drogas-
incautadas 
La Fiscalía General de la República niega a la Administración para el Control 
de Drogas de Estados Unidos (DEA, por sus siglas en inglés) el acceso a 
muestras de las drogas aseguradas en México para analizarlas y conocer las 
sustancias que entran a territorio nacional, como el fentanilo, y que suelen 
terminar del otro lado del Río Bravo, explicaron a MILENIO funcionarios del 
gobierno estadunidense. Según estas versiones, la restricción es parte de un 
bloqueo casi total a la DEA ordenado desde Palacio Nacional desde el inició 
de la presidencia de Andrés Manuel López Obrador, en diciembre de 2018. 
MILENIO pudo confirmar que la agencia antidrogas ha solicitado a través de 
notas diplomáticas, correos electrónicos, cartas institucionales e incluso de 
forma verbal, que la FGR les proporcione una muestra mínima de algunos 
de los aseguramientos de fentanilo, cocaína, metanfetamina y heroína, para 
que puedan ser analizadas en laboratorios especializados de Estados 
Unidos. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/la-cereza-que-no-corono-el-pastel-
de-xochitl/ 
Nos dicen que, aunque en los últimos días la unidad del Frente Amplio por 
México se ha visto sólida y que Xóchitl Gálvez ha sido ampliamente arropada 
por los dirigentes del PAN, PRI y PRD, como se pudo ver el viernes en la 
sesión del Congreso General y ayer en la entrega de su constancia como 
Coordinadora Nacional del Frente Amplio por México, solo hubo un detalle 
que pudo ser la cereza del pastel: la presencia de la priista Beatriz Paredes. 
Doña Beatriz, nos hacen notar, no estuvo presente ni en la Cámara de 
Diputados el viernes, ni en el Ángel de la Independencia el domingo, sin 
contar que tardó más de 24 horas en salir a declinar y dar su apoyo a Gálvez. 
Tal parece que Paredes se está tomando su tiempo, pero dentro del frente 
aseguran que pronto reaparecerá para apoyar a Xóchitl Gálvez. Lo veremos. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-09-04/op255845?pc=102 
¿POR QUÉ el gobierno federal insiste en reducir el número de vuelos en el 
AICM? Fácil: porque alguien en Palacio Nacional cree que así obligarán a las 
aerolíneas a usar más el AIFA. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1850 
Que hoy, después de la conferencia mañanera, el presidente Andrés Manuel 
López Obrador realizará una gira relámpago a Edomex para acompañar al 
gobernador Alfredo del Mazo en su último Informe de gobierno. Se trata de 
un gesto de civilidad política, pero también de un reconocimiento al 
mandatario priista por no meterse en las elecciones pasadas, según las 
propias palabras del mandatario, de las cuales resultó triunfadora la maestra 
Delfina Gómez, cuya toma de posesión será este 14 de septiembre. 
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COLUMNAS 
 
 

Mario Maldonado 
Ordenan “operación de Estado” contra Grupo México  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/ordenan-operacion-de-estado-
contra-grupo-mexico/ 
La batalla jurídica del gobierno de la 4T contra Grupo México sigue en 
marcha y escalando cada vez más por órdenes del presidente Andrés 
Manuel López Obrador. La elaboración de denuncias penales en contra de 
accionistas y directivos del poderoso emporio de la familia Larrea sigue su 
curso en la Fiscalía General de la República (FGR) y ya se extendió a otras 
instancias como la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF), el Servicio de 
Administración Tributaria (SAT) y la Secretaría de Gobernación. 
El 14 de agosto revelamos en esta columna que el presidente López Obrador 
solicitó a través de su Consejería Jurídica denunciar penalmente a los 
accionistas propietarios de Grupo México, que encabeza Germán Larrea, y a 
sus socios, los españoles de Acciona, de la familia Entrecanales, por el 
incumplimiento de los acuerdos en la obra del Tramo 5 Sur del Tren Maya y 
la presunta retención de recursos públicos. 
 
Salvador García Soto 
Las encuestas fallaron; Morena adelanta resultado  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/las-encuestas-fallaron-
morena-adelanta-resultado/ 
Desde la oficina de Mario Delgado, ayer domingo muy temprano, 
comenzaron a llamar a los seis contrincantes del proceso interno de Morena 
cuya encuesta aún se está llevando a cabo y ha presentado serios problemas 
de logística y denuncias de irregularidades por parte de los equipos de los 
aspirantes. La llamada era para confirmarles que el martes, a las 10 de la 
mañana, en las oficinas del presidente del CEN morenista, están convocados 
todos para un encuentro en el que les darán a conocer los resultados finales 
de la encuesta partidista para elegir al coordinador o coordinadora para la 
Defensa de la 4T. 
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Carlos Marín 
Es venganza, no “ahorro”  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/amlo-vs-judicial-lucha-
presupuesto-2024 
La austeridad sin adjetivos (aunque se insista en apellidarla “republicana”) 
bien puede lograrse de manera institucional entre poderes tan 
independientes como el Ejecutivo y el Judicial. Pero si se impone la voluntad 
de uno solo arguyendo contra el otro sobados lugares comunes, insultos y 
generalidades, lo que sea que resulte quedará envenenado Ante la solicitud 
del presupuesto presentado por el Poder Judicial federal para 2024, la 
Presidencia de la República y sus mayorías diputadiles han dado sobradas 
muestras de que no quieren saber ni escuchar ni debatir ni “ahorrar”, sino 
castigar a un contrapeso constitucional clave que mucho los irrita. 
En su mensaje por el quinto informe, el presidente López Obrador amenazó 
de nuevo: 
“Voy a proponer una iniciativa de reforma constitucional para limpiar al 
Poder Judicial de complicidades, conflictos de interés, convivencias 
inconfesables, corrupción y derroche de recursos…”. 
 
Enrique Quintana 
El origen de la crisis del AICM  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/09/04/el-origen-de-la-
crisis-del-aicm/ 
Si usted es un usuario del Aeropuerto Internacional Benito Juárez en la 
Ciudad de México sabe que, sin duda, está rebasado. En algunos horarios 
parece una estación del Metro, por las aglomeraciones; los retrasos son la 
regla; y al aterrizar, a veces hay que esperar más de media hora para que el 
avión se ubique en alguna plataforma. El aeropuerto, en su versión 
moderna, se inauguró en 1952 pero obviamente ha tenido ampliaciones y 
modernizaciones a lo largo del tiempo. La Terminal 2, sin la cual hoy el 
aeropuerto no podría funcionar, arrancó en el 2008. Entre 2005 y 2019, 
gracias a esa ampliación, el número de pasajeros movilizados creció en 108 
por ciento. El uso del transporte aéreo se democratizó y millones de 
personas que jamás habían usado el avión, empezaron a hacerlo. 
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Raymundo Riva Palacio 
Xóchitl ganó la primera partida a Andrés  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/09/04/xochitl-
gano-la-primera-partida-a-andres/ 
Se puede argumentar que el error político más notable de los últimos 17 
años de Andrés Manuel López Obrador, derivado de su soberbia, fue no 
haberle regalado unos minutos de la mañanera a Xóchitl Gálvez, que pidió, 
con un mandato judicial, poder replicar una mentira que había dicho sobre 
su apoyo a programas sociales. La negativa fue acompañada de la 
explicación banal de que no le daría espacio por “conservadora y porque 
quiere publicidad”. Gracias al Goliat de Palacio Nacional, la David que 
aspiraba ser candidata al Gobierno de la Ciudad de México cambió el 
metabolismo de la elección presidencial de 2024, que se esperaba sería un 
día de campo para López Obrador y Morena, y despertó expectativas de que 
la contienda sea competitiva. 
 

Darío Celis 
Se le va el Tren a la 4T 
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/9/4/se-le-va-el-tren-la-4t-535455.html 
EL ESTRENO DEL Tren Maya fue intenso: el presidente Andrés Manuel López 
Obrador, en su día, el del Quinto Informe de Gobierno, se empecinó en hacer 
un tortuoso recorrido. Una vuelta a la Península de Yucatán: de Campeche 
a Mérida y de ahí a Chichen-Itzá, para terminar en Cancún, con todo y que 
ni la infraestructura está terminada, ni el tren estaba al 100%. 
Pero más allá de la fiesta de este fin de semana, a un buen número de 
constructores y proveedores del Tren Maya les adeudan cantidades 
extraordinarias de dinero, algo así como 30 mil millones de pesos. 
Eso sí: ahí estaba en primera fila del recorrido de 10 horas a Mérida Carlos 
Slim, a cuya empresa, Carso, que construye el Tramo 2 de Escárcega a 
Calkiní, le adeudan 4 mil 775 millones de pesos. 
A Mota-Engil, que preside José Miguel Bejos, se le encargó el Tramo 1, que 
corre de Palenque a Escárcega, pasando por los estados de Tabasco, 
Campeche y Chiapas, le deben 7 mil 180 millones. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Alfajayucan: Ejidatarios aprueban donación de terrenos para 
presa  
https://www.elsoldehidalgo.com.mx/local/alfajayucan-ejidatarios-aprueban-donacion-de-
terrenos-para-presa-10639204.html 
Hidalgo. - Los campesinos del Valle del Mezquital, ven más cerca un sueño 
que ha estado en el limbo de la burocracia: la terminación de la Presa El 
Yathe, que fue inaugurada por el expresidente Enrique Peña Nieto, en el 
mes de noviembre del año de 2013. Este domingo 3 de septiembre, se logró 
un acuerdo agrario para la donación de tierras ejidales para la conclusión 
del último tramo de la interconexión de la Presa El Yathé, que se ubica en el 
municipio de Alfajayucan. Los ejidatarios del núcleo agrario de La Vega 
aprobaron con 59 votos la adopción del dominio pleno a todos los ejidatarios 
para reactivar los trabajos del canal de la presa.  
Este espejo de agua beneficiará con agua de riego para fortalecer hectáreas 
de cosecha y siembra agrícola de tres municipios del Valle del Mezquital: 
Ixmiquilpan, Alfajayucan y Tasquillo. Según datos oficiales, esta presa fue 
planeada desde los años 70 y hasta hoy es una realidad que beneficiará a 2 
mil 600 familias, incrementando en 45% la superficie de riego, de 6 mil 420 
hectáreas a 9 mil 370. Con ello, la producción agrícola aumentará en casi 160 
mil toneladas anuales, dejando una derrama económica de 137 millones de 
pesos adicionales para los productores de campo. 
La secretaria de Planeación del gobierno estatal, que encabeza Miguel 
Ángel Tello, el Registro Agrario Nacional, la Procuraduría Agraria y el 
ayuntamiento de Alfajayucan, fungieron como intermediarios para la 
negociación de la liberación de los terrenos, para lo cual se etiquetaron 
recursos que se aplicarán en la terminación del canal de interconexión. 
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El testamento agrario beneficiará a los ejidatarios  
https://plazadearmas.com.mx/el-testamento-agrario-beneficiara-a-los-ejidatarios/ 
Querétaro. - Al “mes del testamento” se sumó el convenio para que los 
ejidatarios puedan realizar la lista de sucesión de sus tierras, un avance 
importante que, en palabras de Martín Arango, subsecretario de Gobierno 
del Estado, permitirá regularizar hasta el 90 por ciento la manera de ceder 
los derechos de sus tierras “Este año se realizó la introducción del 
testamento agrario, con la finalidad de que en los testamentos se puedan 
incluir la lista de sucesión, que es la materia en cómo los ejidatarios heredan, 
uno de los casos más complejos al momento de sucesiones”, destacó Martín 
Arango García. El funcionario estatal compartió que el miércoles pasado se 
firmó el convenio con el RAN (Registro Agrario nacional), ya que se estima 
que un 90 por ciento de las personas ejidatarias no cuentan con la lista de 
sucesión. “Es un gran reto, que firmó el RAN, la Procuraduría Agraria, la 
delegación de Sedatu y la Coordinación de Asuntos Agrarios del Estado de 
Querétaro”. Martín Arango García compartió que se estima que un poco 
más del 50 por ciento del territorio del estado de Querétaro es de naturaleza 
agraria y la mayor parte del estado tiene esta condición, ya que es alto el 
número de personas que no cuentan con la lista de sucesión. 
 
Inicio en Oaxaca la campaña Septiembre, mes del Testamento  
https://rosyramales.com/inicio-en-oaxaca-la-campana-septiembre-mes-del-testamento/ 
Oaxaca. - No hay mejor incentivo para el futuro que contar con la certeza 
patrimonial como abono a la tranquilidad y solvencia material de las 
familias, señaló el Gobernador del Estado Salomón Jara Cruz al dar inicio en 
la entidad a la campaña nacional Septiembre, mes del testamento “Hereda 
Bienestar a tu familia”. Jara Cruz expresó que esta cruzada notarial brindará 
a las familias la oportunidad de formular su testamento durante todo el mes 
de septiembre con diversas facilidades como descuentos de más del 50 por 
ciento de su costo original promedio y asesoría gratuita, promoviendo la 
certeza y seguridad jurídica a través del otorgamiento del testamento en 
condiciones favorables para la ciudadanía. 
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Mientras que dos mil 149 comuneros y ejidatarios serán beneficiados con un 
costo simbólico en sus Depósitos de Listas de Sucesión -similar al 
testamento, pero en materia agraria- durante los 11 talleres regionales de 
organización agraria para el fortalecimiento de ejidos y comunidades y la 
construcción de la paz social en el estado, misma que encabeza la Secretaría 
de Gobierno y la Procuraduría Agraria. 
 
Campo merece toda la atención del Gobierno de Michoacán: 
Luis Navarro  
https://metapolitica.news/2023/09/03/campo-merece-toda-la-atencion-del-gobierno-de-
michoacan-luis-navarro/ 
Michoacán. - Es importante que los ejidatarios se organicen con la intención 
de acercar el progreso al campo e impulsar las actividades agrícolas y 
ganaderas, declaró el secretario de Finanzas y Administración, Luis Navarro, 
quien ofreció apoyo del Gobierno de Michoacán al sector rural. 
Invitado a la Casa Ejidal “La Boruca”, en la tenencia Morelos, donde también 
participaron el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), 
Cuauhtémoc Ramírez Romero; y los representantes de la Procuraduría 
Agraria y del Registro Agrario Nacional (RAN), Antonio Guzmán Magaña y 
Martha Ortiz Ayala, respectivamente; el responsable del manejo de los 
recursos públicos en Michoacán estableció el compromiso de seguir 
apoyando a las familias del campo. Ante los planteamientos de los 
ejidatarios de la tenencia Morelos y de otras aledañas del municipio, Luis 
Navarro manifestó que pondrá a su disposición rollos de alambre al 50 por 
ciento de su costo y paquetes de medicamento para la atención de ganado. 
 
Anuncia UCD manifestación en Dolores Hidalgo  
https://zonafranca.mx/politica-sociedad/anuncia-ucd-manifestacion-en-dolores-hidalgo/ 
Guanajuato. - La Unión Campesina Democrática (UCD) anunció que volverá 
a manifestarse el 15 de septiembre en el Jardín Principal de Dolores Hidalgo, 
donde esperan entregar su pliego petitorio a las autoridades del Estado y 
Federación. Francisco Escobar Osornio, dirigente estatal de la organización, 
expuso que se tendrá la comisión de representación de 20 municipios que 
concentrará a unos 300 agremiados, además que se busca que se sumen 
otras organizaciones.  
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“Tenemos temas pendientes y urgentes de atender como conflictos 
agrarios en el norte del Estado, donde hay amenazas de despojo, por ello, 
Gobierno del Estado y Federación atiendan el campo, además de la 
regularización de vehículos de procedencia extranjera, donde se pierde la 
oportunidad de ingresos para el estado y sus propietarios los legalizan en 
Michoacán”. 

• Si para esa fecha, aún no se entregan a los alumnos los libros, 
demandar la entrega de libros a estudiantes de primaria y secundaria 
y denunciar la corrupción en el Registro Agrario Nacional y en la 
Procuraduría Agraria. 

 
Ejidatarios de Valle denuncian robo de 88 hectáreas en río 
Ameca y Boca de Tomates  
https://tribunadelabahia.com.mx/ejidatarios-denuncian-robo-hectareas/ 
Nayarit. - Desde hace más de cinco años, Víctor Manuel Cuevas Robles y un 
grupo de ejidatarios de Valle de Banderas, ubicado en Bahía de Banderas, 
Nayarit, han estado involucrados en un juicio agrario. De acuerdo con lo 
reportado ante el Tribunal Agrario N.º 56 de Tepic y la Fiscalía General de la 
República (FGR), en la carpeta de investigación 
FED/NAY/BUC/0000068/2023, se ha denunciado y solicitado a las 
autoridades que investiguen el presunto robo de 88 hectáreas de tierra 
propiedad del ejido por parte de un importante conglomerado turístico 
asentado en la ribera y desembocadura del Río Ameca. Se trata de un 
desfalco aproximado de 6 mil 160 millones de pesos, ya que la hectárea en 
ese polígono está valuada en 70 millones de pesos, esto en detrimento de 
más de casi 300 ejidatarios y en donde se ha visto beneficiadas mesas 
directivas anteriores de este núcleo agrario, puesto que quien construye en 
la zona les ha dado una cantidad muy por debajo para que “se queden 
callados”, señalaron en entrevista a este medio de comunicación: 
“Este teatro fue armado para quitarnos estas tierras y beneficiar a 
“VIDANTA” porque es muchísimo dinero ese (…) entonces que VIDANTA no 
regrese nuestra tierra si no la quiere pagar o que no la pague a un precio 
justo; la hectárea debe estar valiendo ahí no menos a 70 millones de pesos, 
no menos, ahorita con el alza de la plusvalía”, denunció. 
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Cuevas Robles, relata que el pasado 26 de agosto del 2018, se falsificó en una 
asamblea la aprobación de un acta de formalidades con un contenido de 58 
hojas, la cual tenía que ver la desincorporación y expropiación de un sin fin 
de terrenos que fue respaldada por el Registro Agrario Nacional (RAN) y la 
Procuraduría Agraria misma que no tenía nada que ver con el contenido 
que se les dio a conocer el 17 de agosto de ese mismo año en la convocatoria. 
 
Presentan Sader, RAN y Procuraduría Agraria, programas de 
apoyo a productores agrícolas de Morelia  
https://www.altorre.com/post/presentan-sader-ran-y-procuradur%C3%ADa-agraria-
programas-de-apoyo-a-productores-agr%C3%ADcolas-de-morelia 
Michoacán. - Ante los retos que enfrentan los 88 ejidos del municipio de 
Morelia debido a factores como el cambio climático, el crecimiento de la 
mancha urbana y el abasto de agua, entre otros, la Secretaría de Agricultura 
y Desarrollo Rural (Sader) de Michoacán, en conjunto con la Procuraduría 
Agraria y el Registro Agrario Nacional (RAN) presentaron los programas de 
apoyo que ofrecen, a las y los comisariados ejidales de este municipio. En la 
reunión efectuada en la Casa Ejidal de la Tenencia Morelos (La Boruca), en 
presencia del secretario de Finanzas y Administración, Luis Navarro García, 
Ramírez Romero los llamó a cuidar la tierra, trabajarla bien, bajarles a los 
agroquímicos que la envenenan, y a que se apoyen para hacerlo en los 
técnicos del programa insignia AgroSano. Dijo que de manera periódica se 
reunirán para evaluar el seguimiento a las peticiones planteadas por los 
productores asistentes, entre las que están dotación de semilla de avena y 
de garbanzo, alambre, desparasitante y medicina para el ganado, entre 
otras. 
 
Ejidatarios y autoridades reconocen apoyo de Daniel Andrade 
para entrega de títulos de propiedad  
https://criteriohidalgo.com/noticias/ejidatarios-reconocen-daniel-andrade 
Hidalgo. - En un evento en el que se reconoció la contribución del Gobierno 
Municipal de Huejutla en el trámite que permitió dar certeza jurídica sobre 
sus propiedades a los habitantes del ejido “El Terrero“, se realizó la entrega 
de 94 títulos de propiedad por parte de los representantes del Registro 
Agrario Nacional y de la Procuraduría Agraria.  
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Durante el acto protocolario que se llevó a cabo la mañana del viernes 1 de 
septiembre en la galera que se ubica en el Jardín de Niños de Huejutla, los 
representantes de ambos organismos y muy en especial los beneficiarios, 
destacaron el gran aporte del alcalde Daniel Andrade Zurutuza para 
concretar una petición que durante muchos años se solicitó a otros 
gobernantes, sin obtener respuesta favorable a sus peticiones. En este 
sentido, el mandatario agradeció el total respaldo que brindaron Israel 
Galicia Martínez, titular del Registro Agrario Nacional en Hidalgo y Andrés 
Velázquez Vázquez, titular de la Procuraduría Agraria en el estado de 
Hidalgo, que en muy poco tiempo y en unión de esfuerzos con los gobiernos 
estatal y municipal, dieron legalidad sobre la posesión de sus predios a los 
integrantes de este núcleo agrario. 
 
Publica PA convocatoria de elección de CI Aquila  
https://www.quadratin.com.mx/colima/publica-pa-convocatoria-de-eleccion-de-ci-aquila/ 
Michoacán. - Este viernes en la cabecera municipal, la Procuraduría Agraria 
de Michoacán pegó en las paredes del auditorio comunal la primera 
convocatoria para la elección de los órganos de representación y vigilancia 
de la Comunidad Indígena San Miguel Aquila, con lo que se consuma el 
triunfo legal de la lucha emprendida desde el año 2019 por el profe Toñito y 
el licenciado Ricardo Lagunes, actualmente desaparecidos. Conforme a la 
convocatoria publicada, la elección se realizará el próximo día 10 del 
presente mes de setiembre, a las 10 horas en el auditorio comunal, y en ella 
podrán participar todos los comuneros de la Comunidad Indígena San 
Miguel Aquila que tenga vigentes sus derechos agrarios. En la convocatoria 
se indica que por los asuntos a tratar señalados en la fracción III del artículo 
23 de la Ley Agraria, el comunero no podrá designar mandatario de 
conformidad con el artículo 30, párrafo tercero de la misma Ley Agraria. 
Aunque en la convocatoria de la Procuraduría Agraria no se precisa, en la 
resolución judicial publicada en estrados del TUA 38 con fecha 22 del mes 
de agosto, el Magistrado Jesús Antonio Frías Cardona, ordena que en la 
elección se utilice el padrón de la Comunidad Indígena San Miguel Aquila 
emitido el 14 de junio de 2019 por la sede central del Registro Agrario 
Nacional. 
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Busca ejido recuperar 160 hectáreas invadidas - Tribuna 
Campeche  
https://tribunacampeche.com/municipios/2023/09/01/busca-ejido-recuperar-160-
hectareas-invadidas/ 
Campeche. - Ejidatarios del núcleo ejidal de Dzitbalché pretenden 
regularizar y certificar su ejido, para recuperar más de 160 hectáreas 
invadidas por diferentes comunidades del Municipio de Hecelchakán. 
Ayer en asamblea en la Comisaría ubicada en el barrio San José, se pidió a 
los campesinos apoyar el rescate de las tierras, que podrían ser repartidas 
entre quienes deseen trabajarlas, para evitar que sean invadidas de nuevo. 
El comisario, Enrique Keb Cauich, precisó que las comunidades que ocupan 
ilegalmente terrenos del ejido de Dzitbalché son Bacabchén, Dzotchén, 
Cumpich y algunas de Los Chenes. Las mediciones darán a conocer el área 
exacta de las invasiones, que serán recuperadas y certificadas, abundó. 
El 10 de septiembre un licenciado de la Procuraduría Agraria llegará para 
cotejar planos antiguos e iniciar la medición del ejido mediante GPS. 
 
Mataron a “El Fantasma”  
https://meridiano.mx/2023/09/01/mataron-a-el-fantasma/ 
Fatal accidente se registró la madrugada de este viernes sobre la avenida 
Francisco Medina Ascencio a la altura del crucero de El Pitillal, en donde un 
auto compacto que presuntamente era conducido en exceso de velocidad, 
impactó de forma brutal a un motociclista para enseguida quedarse sin 
control y estrellarse contra algunas palmeras. Autoridades municipales y los 
cuerpos de auxilio fueron movilizados rápidamente en el lugar de los 
hechos, en donde al llegar confirmaron que el motociclista 
lamentablemente había fallecido situación, por la cual inmediatamente la 
zona fue acordonada cerrando los carriles centrales de la avenida Francisco 
Medina Ascencio en ambos sentidos. Trascendió de forma extraoficial que, 
al parecer, el auto circulaba en exceso de velocidad y en sentido contrario 
con dirección sur norte, estrellándose de frente contra el motociclista al cual 
proyecto algunos 10 metros, dejándolo lesionado de gravedad.  
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Mientras tanto el vehículo siguió su loca carrera otros 10 metros, 
estrellándose contra las palmeras y quedando con daños considerables en 
el lugar, encontrando la moto a otros 10 metros aproximadamente, de 
donde quedó el auto encima del camellón, donde además tumbó unas 
palmeras. Las autoridades municipales informaron que fue detenido un 
sujeto en el hotel Crown Paradise, como presunto conductor, se trata de un 
abogado quien además portaba un gafete de la Procuraduría Agraria en 
Puerto Vallarta. 
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